

*Recueillir l'héritage théologique de Benoît XVI,*  
Paris, Parole et Silence, 2016,  
276 p.

---

Cet ouvrage est le fruit d'un colloque international de Théologie sur la trilogie de Joseph Ratzinger-Benoît XVI *Jésus de Nazareth*. Ce colloque s'est tenu à Cotonou (Bénin) du 16 au 21 septembre 2013 à l'initiative du Centre Notre Dame de l'Inculturation et du «Ratzinger Schülerkreis» avec le soutien de la *Fondazione vaticana Jospeh Rat-*

zinger-Benedetto XVI et du Conseil pontifical de la Culture. Il s'est déroulé en deux phases: la première consista en plusieurs sessions de lectures guidées de la trilogie et la seconde -qui correspond à l'ouverture à proprement parler du colloque le 18 septembre et dont rend compte l'ouvrage- recueille l'héritage théologique de Joseph Ratzinger-Benoît XVI au-delà de cette trilogie tout en lui donnant une place centrale.

Ainsi la première partie présente l'«Horizon herméneutique de Jésus de Nazareth» à partir des propos de deux spécialistes de l'Écriture sainte: Olivier Arthus (Professeur à l'Institut Catholique de Paris et membre de la Commission biblique pontificale) et Jean-Pierre Sonnet jésuite professeur à l'université Grégorienne de Rome. Ces exégètes avertis aident à faire le point sur la position de J. Ratzinger qui conteste l'impérialisme de la méthode historico-critique et donne la préférence à la méthode canonique.

La deuxième partie: «Eglise-fraternité: entre christologie, pneumatologie et spiritualité» développe certains aspects de la pensée ecclésiologique du pape-théologien. Mgr Barthélemy Adoukounou (secrétaire du Conseil pontifical de la culture) souligne l'importance de cette réflexion pour l'Eglise d'Afrique qui est entrée en théologie par l'Ecclésiologie. Les écrits de J. Ratzinger sur la *Fraternité chrétienne* ainsi que sa pensée théologique sur la *substitution* sont un apport précieux pour l'approfondissement du mystère de l'Eglise, Famille de Dieu et corps

fraternel du Christ. Les propos du père Jacques Servais, jésuite qui développe sa pensée en cinq étapes successives rendent bien compte de la pensée ratzingerienne: le Christ source de notre communion, la théologie néo testamentaire de la solidarité et la rédemption, la réflexion ultérieure de l'Eglise, la nature de l'œuvre d'expiation et de substitution vicarie et le rôle de Marie. L'auteur met ainsi en perspective la catégorie de «proexistence» centrale dans la pensée de J. Ratzinger et qui a le mérite de couper court à toute vision individualiste de l'homme. Les trois autres théologiens, tous germanophones, (S. Horn (Passau, Allemagne), M. Hastetter (Trumeau, Autriche) et J. Pech (Heiligenkreuz, Autriche) présentent aux lecteurs, à travers la quête de l'identité de Jésus réalisée dans la trilogie, les Béatitudes, la prière de Jésus, et l'Esprit-Saint dans l'œuvre de J. Ratzinger.

La troisième partie aborde la question de la «Théologie dans la cité: Politique, Droit et Economie». Les trois intervenants déploient leur propos à partir d'un corpus plus large, voire tout autre, que la trilogie: Frédéric Louzeau (Paris, Bernardin) analyse «La théologie chrétienne du politique de Joseph Ratzinger», Christoph Ohly (Trier, Allemagne) présente «Les fondements prépolitiques de l'Etat. Une ébauche sur la question du droit dans la théologie de Joseph Ratzinger/ Pape Benoît XVI» et Catherine Gbédolo (Ouagadougou, Université saint Thomas d'Aquin) dans sa conférence «L'éco-

## RECENSIONS

nomie dans la pensée de Joseph Ratzinger» introduit à une lecture de la gratuité dans la perspective d'une économie à visage humain. Cette étude tout à fait originale, réalisée par un économiste réalisateur, s'appuie tout particulièrement sur l'encyclique *Caritas in veritate*. Ces trois contributions mettent en lumière la place des questions sociales, et de l'économie dans l'œuvre du pape-théologien et montrent que celui-ci n'a pas seulement élaboré des traités relatifs à la question de Dieu mais s'est également préoccupé de l'homme, créé à l'image et à la ressemblance de Dieu et de la mission qu'il a reçu du créateur lui-même. Ainsi, des problématiques très actuelles et universelles sont abordées dans ces trois communications telles que : les fondements spirituels des démocraties libérales, qu'est-ce que le droit ? comment reconnaît-on ce qui est juste ? Le dialogue entre la foi et les différentes rationalités. Si l'objectif du colloque était de scruter l'héritage théologique de Benoît XVI pour en faire profiter les Jeunes Églises africaines confrontées à de nombreux défis liés non seulement à leur contexte historique et culturel mais aussi à l'impact de la mondialisation, cette partie met bien en lumière combien les vieilles chrétiens ont elles aussi beaucoup à recevoir de cette réflexion théologique.

La quatrième et dernière partie intitulée «Réappropriations africaines» offre elle aussi des pistes de réflexion tout à fait universelles qui peuvent aussi interpeller le monde occidental. C'est particulièrement le

cas de la deuxième des trois contributions proposée par le P. Bernard Fansaka Biniama (Facultés catholiques de Kinshasa, RDC) qui s'intitule : «Tu es Maître» (Jn 3, 1-21). Dialogue exégétique avec J. Ratzinger (Benoît XVI) à partir du paradigme johannique de «maître». Dans cette étude passionnante le théologien congolais montre combien l'œuvre ratzingerienne, nourrie par la Parole de Dieu, est d'une grande actualité pour aider à réfléchir dans le contexte africain contemporain caractérisé d'un part par la présence de nouvelles démocraties libérales et de régimes totalitaires et d'autre part par l'invasion d'une multireligiosité sectaire. L'auteur souligne également combien l'acte prophétique posé par Benoît XVI à travers sa renonciation au service pétrinien, acte qui fait de lui un «Maître universel» donne force et cohérence à son enseignement.

Cet ouvrage est d'un intérêt indéniable, tant par la qualité et la diversité des contributions que par leur actualité montrant ainsi la capacité de la pensée ratzingerienne à nourrir une réflexion actuelle et vivante. On ne trouvera pas dans cet ouvrage de prise de distance critique ou de mise en perspective de la pensée de Joseph Ratzinger, mais peut-être n'était-ce pas l'objet du livre.

**Dominique Waymel**